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Acta de Asamblea General Ordinaria N.º 162 del Colegio de Trabajadores Sociales de 
Costa Rica, celebrada de manera virtual y presencial en tercera convocatoria, el día 
veintisiete de setiembre de dos mil veintitrés.    
   
La Asamblea inicia a las diecisiete horas y se encuentran presentes, de manera virtual 
en la plataforma ZOOM y presencial en las instalaciones del Colegio, las siguientes 
personas agremiadas:    
 
Participantes de manera virtual: Lucía Solórzano Fernández, Gwendolyne Rojas 
Salas, Mariela Navarro Carvajal, Iveth Barrantes Rodríguez, Doris Araya Alfaro, 
Katherine Ramírez Quesada, Vilma Segura Jiménez, Isenia Villafuerte López, Heylin 
Quesada Solera, Jacqueline Vargas Sánchez, María Rojas Rivera, Merlyn Torres 
Madrigal, Aracelly Molina Araya, Cristopher Cabezas Blanco, Daniel González 
Quesada, Marianela Montenegro Sánchez, Susana Torres Quesada y Lorena Rueda 
Mora. 

 
Participantes de manera presencial: Sara Flores Valverde, Jorge Arturo Sáenz 
Fonseca, Lidia Salas Chavarría, Jennifer Mata Zamora, Ruth Arrieta Salazar, Sonia 
Manzanares Escobar, Flor Rojas Rodríguez, Mariangel Sánchez Alvarado, Daniel 
Alvarado Elizondo, Evelyn Carvajal Valverde, Alonso Jiménez Rodríguez, Yesenia 
Masís Murillo, María Luisa Barquero Melchor, Celia Cubillo Chávez, Emma Molina 
Chaves, Melba Rodríguez Rodríguez, Tannya Rojas González, Rosibel Alvarado 
Ramírez, Marina Cruz Valenciano, Jairo Pereira Berrocal, Julandy Cerdas Carranza, 
Paola Alfaro Sotela, Débora Paniagua Barboza, Ericka Chaves Fallas, Víctor Monge 
Chaves, Luisa Benito Sánchez y Krissia Murillo García.  

 
ARTÍCULO I 

Comprobación del quórum 
 
El Dr. Jorge Arturo Sáenz Fonseca, presidente Coltras, da la bienvenida y un caluroso 
saludo de parte de la junta directiva a las personas participantes y procede a dar inicio 
a la Asamblea General Ordinaria N°162.   
 
Previo a la lectura del orden del día, el Dr. Sáenz Fonseca somete a votación la 
autorización para que el personal administrativo del Coltras participe en la asamblea, 
a fin de brindar el apoyo requerido. Se obtienen los siguientes resultados: 
 
A favor: 25 
En contra: 0 
Abstención: 0 
 
* Personas presentes presencial y virtualmente al momento de la votación: 25. 
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Acuerdo I-01:  
Se aprueba por unanimidad la autorización para que el personal administrativo 
del Coltras participe en la asamblea, a fin de brindar el apoyo requerido. 
  

ARTÍCULO II 
Lectura del orden del día 

 
El Dr. Jorge Arturo Sáenz da lectura al orden del día, el cual está organizado de la 
siguiente manera: 
 

Orden del día 
  

I. Comprobación de quórum. 
II. Lectura del orden del día. 

III. Cuadro sinóptico del acta 161. 
IV. Lectura de correspondencia. 
V. Proyección presupuestaria enero a diciembre 2024. 

VI. Presentación de resultados de la elección puesto vocalía III periodo 
2023-2024. 

VII. Juramentación de la Máster Marina Cruz Valenciano como vocal III de 
junta directiva periodo 2023-2024. 

VIII. Aprobación del reglamento para regular el proceso de valoración social 
de idoneidad adoptiva en Costa Rica. 

IX. Elección de una persona integrante del Tribunal de Ética para el periodo 
de setiembre 2023 a marzo 2024. 

X. Elección de tres integrantes titulares y dos suplentes del Tribunal 
Electoral para las elecciones de marzo 2024. 

XI. Asuntos varios: Invitación para presentación de capítulos para el libro 
2024 “Resistencia y cambio. Aportes de Trabajo Social. 

XII. Convivio. 
 
Posteriormente, se abre un espacio para observaciones al orden día previo a su 
votación. 

 

Al no haber ninguna observación, se somete a votación el orden del día presentado. 
Se obtienen los siguientes resultados: 
 
A favor: 27 
En contra: 0  
Abstención: 0 
 
* Personas presentes presencial y virtualmente al momento de la votación: 27. 
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Acuerdo II-01:  
Por unanimidad se aprueba el orden del día presentado. 
 

ARTÍCULO III 
Cuadro sinóptico del acta 161 

 
El Dr. Jorge Arturo Sáenz presenta el siguiente cuadro sinóptico del acta de la 
Asamblea General Ordinaria 161.  
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Seguidamente se somete a votación la aprobación del cuadro sinóptico del acta 161 
presentado. Se obtienen los siguientes resultados: 
 
A favor: 25 
En contra: 0 
Abstención: 2 
 
* Personas presentes presencial y virtualmente al momento de la votación: 27. 
 

Acuerdo III-01:  
Con veinticinco votos a favor, cero en contra y dos abstenciones, se aprueba por 
mayoría de votos el cuadro sinóptico del acta 161 presentado. 

 
ARTÍCULO IV 

Lectura de correspondencia 
 
La Dra. Lidia Salas Chavarría, secretaria, da lectura a la justificación de ausencia de 
las siguientes personas agremiadas: Karina Warner Cordero, María de los Ángeles 
Ramos Rojas, Laura Guzmán Stein y Fabián Caravaca Sojo. 

 
ARTÍCULO V 

Proyección presupuestaria enero a diciembre 2024 
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El Dr. Jorge Arturo Sáenz indica que los documentos para esta sesión fueron 
colocados con antelación en la página web del colegio. Seguidamente cede la palabra 
a la Licda. Sara Flores Valverde, tesorera, quien expone la Proyección presupuestaria 
enero a diciembre 2024, a saber:  
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Una vez finalizada la presentación del informe, se abre un espacio para consultas y/o 
apreciaciones. 
 
La agremiada Iveth Barrantes agradece la exposición realizada y consulta si el 
presupuesto se elabora basado en criterios básicamente del antecedente o la 
experiencia que se va adquiriendo o se confecciona basado en criterios de índole 
administrativo; es decir cuáles son exactamente los criterios para distribuir la 
composición del presupuesto o cuál es la estrategia financiera que tiene el colegio. 
 
La Licda. Sara Flores señala que la planilla del colegio aumentó porque se invirtió en 
la contratación de cuatro personas profesionales en trabajo social con el objetivo de 
desarrollar los componentes estratégicos que tiene el Coltras en capacitación y en 
investigación, además se cuenta también con la parte de la Fiscalía. Comenta además 
que mucho del tiempo laboral de estas profesionales contratadas se destina a llevar a 
cabo los procesos de capacitación, por lo que para medir cuánto se invierte en 
capacitación se tendría que sacar el salario de estas cuatro personas profesionales. 
 
El Máster Franklin Lezcano, administrador del colegio, explica que para efectos de la 
elaboración del presupuesto se considera no solamente el histórico de los últimos 
cuatro años, sino que también se hace una consulta previa tanto a la junta directiva 
como a las unidades y comisiones en relación con los gastos que se tienen previstos 
para el periodo siguiente; esto para considerar y poder ajustar para proyectos 
específicos. 
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Asimismo, hace referencia a que tal como lo mencionó la Licda. Flores para este 
presupuesto se tomó en cuenta que se realizará dos congresos, que son actividad de 
actualización profesional, también se visitarán las filiales, se está considerando el 
apoyo que se dará a las personas que participarán en la Conferencia Mundial de 
trabajo social en Panamá y que adicional a esas cuentas, existe la partida de 
capacitación propiamente para cursos que está incluida en el rubro de Servicios 
Externos, y se tiene también la cuenta, con un monto importante, para costear la póliza 
de vida colectiva así como la cuenta de Atención a las personas agremiadas. 
 
Indica que todas estas cuentas se encuentran desglosadas en detalle en la información 
publicada con antelación en la página web del colegio, a fin de que se pueda visualizar 
la distribución que se lleva a cabo. Por otro lado, menciona que según análisis que se 
han hecho de otros periodos, el colegio está invirtiendo gran parte de los recursos, 
específicamente alrededor de un 43%, en las cuentas de capacitación, lo que se 
destina a la Revista Costarricense de Trabajo Social, lo que se invierte en la póliza de 
vida colectiva, lo que se traslada a las filiales, entre otros gastos, que en realidad van 
dirigidos a satisfacer necesidades del gremio. 
 
La agremiada Mariela Navarro, agradece a la junta directiva por el apoyo brindado a 
la actividad de buenas prácticas organizada para profesionales en trabajo social del 
PANI y por la acogida a la propuesta elevada para contar dentro del presupuesto con 
un monto en relación con contingencias legales.   
 
La colega Melba Rodríguez consulta para cuándo se tiene previsto el pago del finiquito 
de la compra del Edificio Anexo y que a su parecer dentro del presupuesto hay 
duplicidad de rubros. Asimismo, refiere que, a su juicio la partida de Gastos Generales 
posee un monto elevado. Por otro lado, comenta sobre la necesidad de ampliar aún 
más lo referente a la capacitación. 
 
El Dr. Sáenz señala que, tanto desde la junta directiva como sectores del gremio, existe 
una preocupación por el tema de las capacitaciones y comenta acerca de los cursos 
solicitados por filiales y otros que se han abierto al gremio en general y 
lamentablemente no se logró el cupo de inscripción necesario para su apertura.  
 
Recuerda que se han hecho esfuerzos subsidiando el 50% del costo de los cursos, 
adaptando la cantidad de horas para reconocimiento en instituciones, entre otros, pero 
no se ha logrado todavía resolver el tema. 
 
La Máster Tannya Rojas González hace mención del esfuerzo que se llevó a cabo para 
el desarrollo de cursos autodirigidos, los cuales se encuentran disponibles para el 
gremio en general con el fin de que puedan llevarlos de manera asincrónica y al ritmo 
de cada persona. 
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El Dr. Sáenz indica que en la última oferta de cursos autodirigidos se obtuvo una 
respuesta positiva por parte del gremio, con más de cien matrículas. Recuerda que 
estos cursos se plantearon de forma básica basados en debilidades observadas en la 
formación como, por ejemplo, colegas que no logran accesar a una plataforma o a la 
tecnología. Comenta, además, que esta situación también se visualiza en los cursos 
de ética, en donde alrededor del 30% lo reprueba. 
 
Explica que los cursos autodirigidos vienen a llenar algunos vacíos que se han estado 
detectando, por lo cual se convocó a colegas especialistas en esos temas para que 
realicen propuestas y hasta el momento se cuenta con diez. 
 
Por otro lado, señala que una vez la asamblea autorice la cancelación del finiquito de 
la compra del Edificio Anexo se procederá de inmediato con la misma. 
 
En relación con la consulta de la agremiada Melba Rodríguez acerca del monto de la 
partida Gastos Generales, el Máster Franklin Lezcano explica que el aporte a otras 
dependencias filiales tiene una cuenta específica que se encuentra dentro del rubro 
Gastos Generales y por ello es una cuenta tan grande.  
 
La colega Sonia Manzanares consulta cuál es la metodología por medio de la cual se 
definen los temas de cursos, ya que, por ejemplo, a ella le gustaría saber si hay algún 
tipo de diagnóstico, si realizan encuestas, si se abren únicamente por solicitud de los 
interesados, porque a su juicio, hablando desde su institución, a veces se abre toda 
una plataforma con temáticas que se consideran importantes pero que tal vez no son 
relevantes, entonces desde la experiencia le parece que sería muy importante que se 
haga un diagnóstico de necesidades en cuanto a la capacitación relacionados con 
temas específicos, porque a veces la generalidad es lo que hace que no interese el 
curso, por ejemplo, se hablaba de Excel, el cual es muy importante, no obstante, de 
repente no hay tantas personas interesadas en eso. Comenta que se pueden dar a 
conocer cuáles temas interesan desde PANI, INA, IMAS, etc. 
 
Finalmente destaca que la capacitación es fundamental y las personas agremiadas se 
encuentran muy necesitadas de ello, por lo que realizar encuestas vía digital sobre 
cuáles temas, solicitar información a las instituciones o si la comisión encargada se 
acerca más podría resultar mucho mejor.  
 
El Dr. Sáenz menciona que este es un tema de preocupación mutua y de toda la junta 
directiva y que es por ello que se replanteó desarmar la forma en que se llevan a cabo 
los grandes congresos por la parte de sectores, de temáticas y de grupos, dado que, 
por ejemplo, las necesidades que tienen los gobiernos locales no son las mismas que 
poseen en otra institución.  
 
Explica, además, que se han realizado diagnósticos anuales, los cuales se han 
revisado y se ha trabajado a partir de ellos, sin embargo, a su parecer, de alguna 



 
 
 
 
 
 
 
Asamblea 162, General Ordinaria     miércoles 27 de setiembre, 2023 

Asamblea General Colegio de Trabajadores Sociales        Página 15 de 23 

manera lo planteado por la agremiada Manzanares sobre conversar con instituciones 
y generar necesidades institucionales tiene que ser una de las estrategias para el 2024. 
 
La agremiada Marina Cruz comenta que como ex representante del MEP conoce que 
la profesional Ruth Arrieta se sentó con ellos a revisar qué se requería por parte de las 
y los colegas del ministerio y se llevó a cabo un proceso de capacitación. En virtud de 
ello cree que es un tema de ambas partes, por un lado, la institución debe de acercarse 
al colegio y el colegio escuchar a la institución. 
 
Seguidamente hace un llamado a la conciencia, a la autoregulación y a la solidaridad 
en relación que, si una persona se inscribe a un curso que por favor asista y así no le 
quite el espacio a otra, porque en su experiencia, en los últimos tres cursos que ha 
participado en una ocasión se inscribieron veinticinco personas y solo asistieron siete.    
 
El agremiado Jairo Pereira hace referencia a que se han dado resultados positivos 
cuando el colegio ha llevado personas expositoras a las filiales y en ese sentido hace 
un llamado sobre la necesidad de descentralizar el tema de la capacitación; es decir 
llevar también cursos a las filiales. 
 
El Dr. Sáenz destaca que en una reciente actividad que se organizó para la filial 
Occidente con una persona internacional, únicamente asistieron tres personas.  
 
La colega Yesenia Masís consulta si se ha pensado en trabajar la capacitación por 
área temática, lo cual permitiría generar articulación a partir de procesos de integración 
en la capacitación, por ejemplo, en el tema niñez no solo es PANI, sino también MEP, 
CCSS. 
 
El Dr. Sáenz manifiesta estar de acuerdo con lo planteado por la agremiada Masís y 
rescata el esfuerzo que se ha realizado con el tema de la publicación de los 
cuadernillos, por ejemplo. 
 
Finalmente, la Máster Tannya Rojas insta a las y los presentes elevar por escrito al 
colegio o a la comisión encargada todas las observaciones, propuestas y 
recomendaciones planteadas en la asamblea a fin de ser consideradas en los 
procesos que se desarrollan en materia de capacitación.  
 
Al no haber más intervenciones, se somete a votación la aprobación por acuerdo firme 
de la proyección presupuestaria enero a diciembre 2024, presentada. Se obtienen los 
siguientes resultados: 
 
A favor: 39 
En contra: 0  
Abstención: 1 
 



 
 
 
 
 
 
 
Asamblea 162, General Ordinaria     miércoles 27 de setiembre, 2023 

Asamblea General Colegio de Trabajadores Sociales        Página 16 de 23 

* Personas participantes presencial y virtualmente al momento de la votación: 40. 
 
Acuerdo V-01:  
Con treinta y nueve votos a favor, cero en contra y una abstención, por mayoría 
de votos se aprueba por acuerdo firme la Proyección presupuestaria enero a 
diciembre 2024, presentada.  
 

ARTÍCULO VI 
Presentación de resultados de la elección puesto vocalía III periodo 2023-2024 

 
La Máster Flor Rojas, fiscala, presenta el acta de resultados de elección para el puesto 
de vocalía III periodo 2023-2024, a saber: 
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ARTÍCULO VII 
Juramentación de la Máster Marina Cruz Valenciano como vocal III de junta 

directiva periodo 2023-2024. 
 
La Máster Flor Rojas, fiscala, procede con la juramentación correspondiente de la 
Máster Marina Cruz Valenciano como vocal III de junta directiva periodo 2023-2024. 
 

ARTÍCULO VIII 
Aprobación del reglamento para regular el proceso de valoración social de 

idoneidad adoptiva en Costa Rica 
 
El Dr. Jorge Arturo Sáenz señala que el documento completo se colocó con antelación 
en la página web del colegio, por lo que la idea es abrir un espacio para presentación 
de observaciones. Seguidamente extiende un agradecimiento a las personas 
integrantes de la comisión que trabajó en la propuesta y cede la palabra a la Máster 
Flor Rojas, fiscala, quien presenta de manera general el reglamento, a saber: 
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La Máster Rojas señala que una vez se cuente con la aprobación del documento por 
parte de la asamblea, el trabajo se dirigirá a la parte de procedimiento en lo que 
concierne a la elaboración del Manual. 
 
Finalizada la presentación de la propuesta, se abre un espacio para consultas y 
observaciones al Reglamento. 
 
La agremiada Iveth Barrantes indica no tener observaciones de fondo, pero le llamó la 
atención que, por lo menos en las partes iniciales del documento no se utiliza lenguaje 
inclusivo. 
 
La colega María Luisa Barquero señala que, referente al tema del marco jurídico las 
leyes y las aprobaciones son de hace bastantes años y, por ende, no se puede alterar 
el nombre de una legislación, reglamentos o convenciones internacionales ya que 
sería irrespetarlos, sin embargo, a lo interno de la comisión se acordó utilizar la frase 
“persona menor de edad” en el documento. 
 
La agremiada Ericka Chaves pregunta sobre cómo será el proceso de certificación, a 
lo que la Máster Rojas indica que la misma propuesta indicará en la segunda etapa 
cómo se llevará a cabo este proceso. 
 
La colega Julandy Cerdas consulta si hay un aproximado de tiempo para contar con el 
Manual mencionado, a lo que el Dr. Sáenz explica que se cuenta con recursos para 
realizar dicho manual a la mayor brevedad posible y que el aprobar el Reglamento en 
esta asamblea es un respaldo hacia el ejercicio profesional. 
 
Al no haber más intervenciones, se somete a votación la aprobación por acuerdo firme 
del reglamento para regular el proceso de valoración social de idoneidad adoptiva en 
Costa Rica, presentado. Se obtienen los siguientes resultados:   
 
A favor: 37 
En contra: 0 
Abstención: 2 
 
* Personas participantes presencial y virtualmente al momento de la votación: 39. 
 
Acuerdo VIII-01:  
Con treinta y siete votos a favor, cero en contra y dos abstenciones, por mayoría 
de votos se aprueba por acuerdo firme del reglamento para regular el proceso 
de valoración social de idoneidad adoptiva en Costa Rica, presentado. 
 

ARTÍCULO IX 
Elección de una persona integrante del Tribunal de Ética para el periodo de 

setiembre 2023 a marzo 2024 
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El Dr. Sáenz comunica que la elección corresponde a una renuncia que se presentó 
en el tribunal por parte de uno de sus integrantes. 
 
Seguidamente consulta a las personas participantes si alguna posee interés en 
presentar su candidatura. 
 
Al no haber postulaciones, se procede con el siguiente punto del orden del día. 
      

ARTÍCULO X 
Elección de tres integrantes titulares y dos suplentes del Tribunal Electoral 

para las elecciones de marzo 2024 
 

El Dr. Jorge Arturo Sáenz consulta a las personas participantes si alguna posee interés 
en presentar su candidatura. 
 
Se presentan las postulaciones de las siguientes personas agremiadas: Débora 
Paniagua Barboza, Jairo Pereira Berrocal, Evelyn Carvajal Valverde y Karina Warner 
Cordero. 
 
Al no haber más postulaciones, se somete a votación la elección de Débora Paniagua 
Barboza, Jairo Pereira Berrocal, Evelyn Carvajal Valverde y Karina Warner Cordero 
como integrantes del Tribunal Electoral para las elecciones de marzo 2024, con los 
siguientes resultados obtenidos: 
 
A favor: 37 
En contra: 0 
Abstención: 0 
 
* Personas participantes presencial y virtualmente al momento de la votación: 37. 
 
 
Acuerdo X-01:  
Por unanimidad se aprueba la elección de Débora Paniagua Barboza, Jairo 
Pereira Berrocal, Evelyn Carvajal Valverde y Karina Warner Cordero como 
integrantes del Tribunal Electoral para las elecciones de marzo 2024. A lo interno 
del Tribunal se definirán los cargos titulares y suplentes. 
 

ARTÍCULO XI 
Asuntos varios: Invitación para presentación de capítulos para el libro 2024 

“            y       .            T    j  S      
 
La Dra. Lidia Salas brinda una breve explicación del proyecto y posteriormente se 
procede con la actividad organizada a fin de extender una cordial invitación a los 
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presentes para la presentaci n de capít los para el libro 2024 “Resistencia y cambio. 
Aportes de Trabajo Social.  
 
Finalizada la actividad, el Dr. Jorge Arturo Sáenz brinda un agradecimiento a las 
personas que participaron en la realización de la Asamblea y da por concluida la 
misma. 
 
Al ser las diecinueve horas con dieciocho minutos se levanta la sesión. El acta fue 
tomada por la Dra. Lidia Salas Chavarría, secretaria. Su revisión estuvo a cargo de la 
junta directiva del Colegio de Trabajadores Sociales de Costa Rica.     
  
     
 
    
 
 

Dr. Jorge Arturo Sáenz Fonseca 
Presidente 

Dra. Lidia Salas Chavarría 
    Secretaria 
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